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前言

和许多西方人一样，我第一次真正接触中国电影始于1980年代中期，那时第五代导演开始在西方崭露
头角。
那些电影令我惊艳。
早些年造访中国内地时曾见过张艺谋、陈凯歌和田壮壮，我为他们的热忱与激情所感动。
而他们初试啼声之作——《红高粱》、《大阅兵》、《黄土地》和《盗马贼》——皆使我大吃一惊。
殊难一言道尽他们如何从众多不同面向予人一种截然不同的感受。
那是一种处理电影语言、陈述故事及塑造角色的新方式，一种观看人与处境的新方式。
《盗马贼》尤甚表露此点，田壮壮的处理方式值得记上一笔——凭其纪实角度侧写世界，既深刻又澎
湃，不温不火但又发人深省，纵使当时我对他一无所知，但已坠入其剧中世界的冲击。
所以当罗杰·艾伯特[1]拉我上他的节目，谈谈我心目中的1990年代十大佳片时，出于对《盗马贼》的
珍爱。
我将其评为首选，即便它早已于1986年完成。
我自圆其说地谈到我可是在1990年才第一次欣赏到这部电影。
它就是如此光彩夺目。
这些年来我持续关注第五代导演的动向，虽然他们面对着几乎无从克服的政治困境，但他们的功力却
有增无减。
此后，又一震撼及启示来到面前：台湾。
相较许多评论家及制作人已开始以侯孝贤为议题，在接触台湾电影方面我算是晚了一步，而我看的第
一部片是《多桑》，由侯孝贤的编剧吴念真（之后也在杨德昌的《一一》中担纲演出）所导。
在同一份名单中，《多桑》也成为我1990年代十大佳片中的第三位。
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内容概要

众声多元的艺术写照， 华语电影的辉煌记录。
　　美国当代新秀学者对当代两岸三地二十位华语电影要人的深入访谈　　大陆：谢晋、田壮壮、陈
凯歌、张艺谋、张元、王小帅、贾樟柯、李杨　　台湾：侯孝贤—朱天文、杨德昌、吴念真、李安、
蔡明亮、张作骥　　香港：许鞍华、关锦鹏、陈果、陈可辛、陈耀成。
　　这部杰出的访谈录，以探究各位华语电影工作者的重要作品为主，关注他们的成长岁月和美学追
求，兼及艺术、商业和政治之间复杂交缠的关系，并展望全球化大背景下华语片的未来。
在作者的精心准备的提问中，“第五代”、“第六代”、“台湾新电影运动”、“香港电影新浪潮”
⋯⋯这些华语电影“最好的时光”，如草蛇灰线，浮现在更宽广的历史与文化脉络之上。
这本集子将为当代华语电影世界最杰出的一些导演的想法和理念提供第一手资料。
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作者简介

Michael Berry（白睿文），1974年出生于美国芝加哥，哥伦比亚大学现代中国文学与电影博士，现职加
州大学圣巴巴拉分校东亚系副教授。
主要研究领域为当代华语文学、电影、流行文化和翻译学。
著作包括Speaking in Images：Interviews with Contemporary Chinese Filmmakers（200
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书籍目录

序中文版自序谢辞内地　谢晋　电影创作六十年　田壮壮　放风筝的盗马贼　陈凯歌　历史革命的反
叛电影　张艺谋　佻达飞扬的色彩　张元　在电影的桑拿里的出出汗　王小帅　禁拍中国　贾樟柯　
捕捉转变中的现实　李杨　中国电影的希望？
台湾　侯孝贤　与朱天文　文字与影像　杨德昌　幸运地不幸　吴念真　在文化殖民的阴影下书写台
湾　李安　电影的自由度　蔡明亮　困于过往　张作骥　从边缘拍摄香港　　许鞍华　影语年华　关
锦鹏　从幽冥怀旧到身体欲望　陈果　香港独立电影　陈可辛　泛亚洲电影的先驱　东耀成　最后的
中国人参考书目
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章节摘录

问：您拍摄《舞台姐妹》的时候，不曾想过会遭受这么大的批评？
答：根本不会想到，那时谁会想到会发生这种事情？
国家主席刘少奇（1898-1969）都没想到会遭到这种命运。
他受到严厉的批斗，邓小平也是。
邓小平被打倒了几次，送到江西劳改。
他又复出之后，问我们的国家怎么会搞成这样？
他思考了很长时间，倡议了很多政策上的改革。
他跟所有人一样都有同样的疑问——当时并不是我一个人不能理解正在发生的事情。
你们把这问题看得太小了，整个国家都陷入混乱，连国家主席都被打倒。
我为什么拍悲剧？
不是我想拍，而是生活逼得我非要说话不可。
我很多朋友被打成“右派”，吃了很多苦，有些人就走了，我一定要替他们说话，要为这些不能再说
话的人发声。
所以像《牧马人》、《芙蓉镇》都是在极大的激情之下拍的。
如今很多人都在谈歌舞片、数码片，认为那是观众唯一关心的。
其实相反，只有对社会生活真诚的感情和切实的反省才能打动观众的心弦。
《天云山传奇》就是这样～部电影。
“文化大革命”期间我们有很多冤案。
胡耀邦（1915-1989）做总书记时把几干万人的冤案都平反了。
所以这部电影在这个时机出来，获得很大的共鸣及世界的注目。
《芙蓉镇》也是，中国的问题不看这部电影你不会了解。
《芙蓉镇》到日本上映时，日本人说：“谢导演，原来是这么可怕的灾难，这么小的镇子也发生这么
大的悲剧，你们真是苦啊！
”通过我的电影，人们更了解中国发生了什么事。
美国是不可能拍出这样的电影的，因为两个国家的历史经验不同，美国人怎么会过这种生活呢？
所以必须研究我们国家的历史才能了解我们的电影。
很多美国学者写的文章都不着边际。
很多人说谢晋导演你吃了很多苦，我说不是我，是整个国家！
连国家主席刘少奇都死在牛棚，骨灰都几乎找不到了。
我们经历如此巨大的悲剧，我们自己把它克服了。
现在第六代导演根本没经历过这些，他们拍出来的电影当然跟我们不一样。
有些影评家很糟糕，老拿我们比，但比较是不可能的。
美国今天的电影怎么跟卓别林（CharlieChaplin）的电影比较？
它们完全不同。
美国现在不可能拍出跟卓别林一样的电影，因为时代完全不一样。
这是非常简单的道理。
现在不可能拍出1950年代美国最优秀的电影，难道现在的美国电影工业还可以出现另一个卓别林吗？
不可能。
每个时代都有它电影的风格，而我们和下一代的电影风格不同，我觉得非常自然。
问：1970年代“文化大革命”期间，电影导演因为当时激进的政治气氛而无法拍摄电影。
然而您不同，在那段时间您作为一个电影人，仍持续您的电影梦——或该说是噩梦？
在这样社会动荡、政治高压的年代拍摄电影，是什么样的景况？
答：“文化大革命”的时候我拍过电影，拍过样板戏。
当时虽然还没复职，但是什么都打倒了，都没人了，所以我和其他一些年轻电影导演就被指派拍样板
戏。
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这些戏都是当时政治气氛的产物，现在回想起来，那真是场噩梦。
不光是一场噩梦，我父亲吃安眠药自杀，母亲眺楼自杀，都是我去把他们抱上来的。
当时我还关在厂里不许出来。
一开始我很自责，后来也想通了，这不是个人的悲剧。
那不只是针对我，即使那些创建我们国家的人也都遭受了迫害。
我估计以后会有很多的作品从这场悲剧里出来，会有真正反省“文化大革命”的杰作。
这是人性的毁灭，发生在父子之间、朋友之间，这是时代的悲剧，我们中华民族的悲剧，以前从未发
生过这样的事，这就是为什么人们在提到“文化大革命”总会称它“史无前例”。
我们应当记得这个词，“史无前例”，过去历史上没有过。
毛主席是犯了严重的错误，中围以后一定会出现非常重要的作品。
我想，研究一个国家的电影，尤其是重要的电影，要了解很多那个国家的历史背景。
越战结束后有些电影拍得非常好，像科波拉（FrancisFordCoppola）的《现代启示录》
（ApocalypseNow，1979）。
如果不是这场战争，也不会有这些电影创作出来。
后来我几部主要的电影也一样，像《天云⋯传奇》。
问：您曾与谢铁骊[1]、梁廷铎等多位导演合作拍片，经验如何？
两位导演一起拍戏又是如何分工？
答：颜碧丽是创作组组长，那时我还没有正式复职，但实在没人，所以就把我调出来拍片。
我现在想起来很后悔，拍这些没什么意思，但那时候拍样板戏是一种光荣。
我们拍根本就不算数，都要江青同意。
《海港》拍了三次，第一次是我跟另外一个副导演，后来江青说不行，把他淘汰，我跟谢铁骊拍。
江青说了一句：“重拍！
”就得重拍，甚至把导演都刷掉。
还好没把我刷掉。
只要不满意，就一直重拍。
那段时间是噩梦。
现在回头看，我们拍这种戏干什么？
但当时是大事。
《海港》是样板戏，剧本和演员全都是中央指定的。
工作人员的压力很大。
问：两位导演如何分工呢？
答：各个导演的水平不一样，《海港》就两个人凑合着拍，一个当导演，一个就当副手，遇到情况就
两个人解决。
拍起来很痛苦，并不是很愉快。
艺术的东西不能强制的，之前有的戏是我自己愿意拍，但这是上头命令的。
虽然两个导演一起拍，其实两个人都不愿意。
问：《啊！
摇篮》是您在“文化大革命”后的第一部电影，也标志了您作为电影工作者艺术风格的改变。
在这“文化大革命”结束后的解冻时期，是什么令您决定拍摄以延安保卫战为背景的主题？
答：事实上，这个时期我的第一部片是《青春》，是“文革”期间没拍完的，陈冲在里面演一个哑巴
女孩。
下一部才是《啊！
摇篮》。
这部戏虽然是描写对日抗战之后的解放战争，但它的人情味很重。
在《红色娘子军》不能通过的东西，这部戏都有。
这部戏是描述战争期间军人之间的恋爱，也是一部小孩的戏。
这部戏的小孩演得最好。
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我们选了十个小孩子演员。
片子描绘国民党军队攻打共产党的大本营，解放军从延安撤退的情景。
把小孩装在篓子里，背在毛驴、马背上，小孩演得非常好。
“文革”期间所有被批判的东西，包括爱情、人性，《红色娘子军》里没有的东西，都在这部戏里出
现了。
问：从1970年代末到1980年代初，您拍了多部与“伤痕文学”作品有关的电影，包括《牧马人》、《
天云山传奇》和《芙蓉镇》。
许多评论者认为这个时期的作品缺乏批判反思，然而您的电影，尤其《芙蓉镇》，是经得起时间考验
的。
您如何评价这个时期的作品？
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媒体关注与评论

谢晋：我一直希望贡献最美好的东西⋯⋯我一生的志业都希望经由我的电影、我的电影里美好的东西
，给予他们一些希望。
田壮壮：我自己老有一种感觉，风筝挺像中国人．中国人有时候很希望能够飞起来，但又希望有人牵
着他飞，离开这条线他反而飞不了⋯⋯陈凯歌：我觉得我所有电影的人物都是叛逆的。
都是对社会怀疑的。
都是对现存的环境挑战的。
其实在《霸王别姬》里，张国荣饰演的程蝶衣是非常典型的这样一个人。
张艺谋：说心里话，喜欢浓郁的颜色、强烈的颜色．我还真没有什么理论⋯⋯是感性的选择胜过理性
的选择⋯⋯就是本能地喜欢。
候孝贤：当导演若不懂得编剧，基本上是吃亏的。
变成只是技术上的，永远要仰赖别人，那样是很难的。
你必须有想法、有结构，做导演一定需要这些。
杨德昌：我一直认为，电影或艺术本身。
其实并不关联到国族性，只关联一件事，就是人性。
对人类来说，电影提供了与生活经验最贴切的东西。
李安：我总爱拿烹饪比拟电影。
拍片像是在办杂货⋯⋯越好的食材在手。
拍出你要的电影的机会越大。
剪接是当你下厨时，你必须忘掉你在想什么⋯⋯而不是把拍到的看成结果．那只是一部电影的烹调原
料。
许鞍华：他（胡金铨）觉得导演的工作是在陶冶观众．不过他也认为导演不应认定电影的首要目标是
商业，即便它必须是商业的。
这些都是我向他学到的最重要的事。
马丁·斯科塞斯：我看到白睿文对当代华语电影有着极高的热忱．而他似乎就是为这段历史留下新页
的不二人选⋯⋯这本著作从一个创作者的角度提供中国内地、香港及台湾（而非局限一处）的绝佳写
照。
大卫·波德维尔：白睿文与这些电影工作者极为珍贵的互动，以及他对中国文化和华语片历史的深厚
学识，使他得以对这些主要创作者有寻根究底、洞见非凡的描画。
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编辑推荐

杨德昌病逝后，孝贤感慨台湾新电影也走了，而《光影言语:当代华语片导演访谈录》，收录了杨德昌
生前最后的访谈。
同时邀请了美国名导演马丁史柯西斯（Martin Scorsese，1942年11月17日生于美国纽约市皇后区，美国
电影导演，曾获第79届奥斯卡金像奖最佳导演）。
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